



Mi Universidad

Nombre del Alumno: Nadia Hernández Gordillo.

Nombre del tema: Unidad I

Parcial:

Nombre de la Materia: Trabajo social III

Nombre del profesor: Alejandra Torres López.

Nombre de la Licenciatura: Trabajo social y gestión comunitaria.

Cuatrimestre: 4To

Ensayo

Necesidades, problemas y recursos.

1.1 el concepto de necesidad y su distinción de figuras a fines.

El hombre en su proceso histórico y en su relación con el entorno experimenta una serie de necesidades, necesidades que pueden estar en función con la naturaleza como ser vivo o en su función de lo social, el concepto de necesidad es diferente ya que existen muchas definiciones con los autores que han escrito el tema, sin embargo el termino de necesidad de acuerdo con las teorías recientes, la carestía que provoca la necesidad también debe acoger falta de ciertos bienes o ya sea de valores que pertenece al ámbito de lo psicológico o lo psíquico, se puede decir que existen necesidades humanas que son tan básicas y fundamentales, en este sentido la integración en la sociedad el afecto o reconocimiento de los sujetos en el grupo en el que están inmersos también pueden ser calificados como necesidades, por lo tanto entiendo necesidad aquello que carecemos de algo que necesitamos para nuestro bienestar, para el desarrollo de aquella persona de forma que si no posee, se produce una situación de malestar para ella, la necesidad se configura como la carencia de algo de carácter físico o psíquico que no nos permite obtener la plenitud, las necesidades es un concepto más popular entre los planificadores e investigadores académicos, pero que en definitiva no hacen más que ser el origen de la demanda que posteriormente realizamos nosotros los ciudadanos ante las instituciones políticas o administrativas, sin embargo el ciudadano que sufre una necesidad o que cree que otros la sufren, demanda ante las instancias públicas la solución y cobertura de la misma forma, dicho a lo anterior y entendiendo la necesidad como carencia de algo podría quedarse en una situación no terminada inacabada también hay que tener en cuenta la potencialidad humana, que es la posibilidad individual y colectiva de poderla satisfacer.

Existen muchas clasificaciones, como autores se han ocupado de materias. Según Maslow las necesidades de todos los seres humanos están jerarquizadas y escalonadas de forma que cuando quedan cubiertas las necesidades de un orden es cuando se comienzan a sentir las necesidades del orden superior, Maslow definió en su pirámide las necesidades básicas del individuo de una manera jerárquica colocando las necesidades más básicas o simples en la base de la pirámide y las más relevantes o fundamentales en la cima de la pirámide, las necesidades fisiológicas nacen

con la persona, mientras que el resto de las necesidades surgen con el transcurso del tiempo, los escalones que fueron diseñados por Maslow son: necesidades fisiológicas básicas, necesidad de seguridad y protección, necesidad de afecto y pertenencia a grupos, necesidad de estima y reconocimiento; necesidades básicas instrumentales. Teoría universalista de las necesidades humanas, parten de una concepción de hombre como agente social y moral, el ser humano participa activamente en la sociedad y se integra en ella para conseguir unos fines propios unos objetivos, en este sentido el daño es la imposibilidad de poder actuar y participar en la sociedad para conseguir esos fines basándose en esas premisas dividen las necesidades básicas e intermedias, Teorías de las necesidad de Bradshaw, señalo cuatro grandes perspectivas diferentes para considerar las necesidades sociales que daban origen a una tipología que permitiría dividir las necesidades según las expectativas sobre las que se fundamentan los juicios de valor, en normativas, experimentadas, expresadas y comparativas.

La teoría de las representaciones sociales es una propuesta por Serge Moscovici situar este el concepto en una relación estrecha entre lo individual y lo colectivo, como un elemento indisoluble para analizar cómo se forma la particular visión de los sujetos sociales y como esa visión tiene una incidencia trascendente en la vida cotidiana, la presentación colectiva es un fenómeno social para dar cuenta de la relación entre el individuo y la sociedad, Moscovici recupera ese concepto y lo adecua para hacer referencia a un proceso complejo de pensamiento social, también permite dar un paso hacia una perspectiva de lo individual y de lo social, las representaciones sociales designan una forma de conocimiento específico, el saber del sentido común cuyos contenidos manifiestan la operación de procesos generativos y funcionales socialmente caracterizados, toda representación social es representación de algo y de alguien que constituye el proceso por el cual se establece la relación con el mundo ya que establece una relación entre figura y el sentido lo cual conlleva a una competencia

La teoría de acción social cuenta con múltiples acepciones, se centra en dos ejes que son el sujeto y la estructura, de lo que se aprende la coma de actuar del sujeto y esa acción, que se considera como un proceso de conformación social, parte del sujeto y de la estructura social en sí, también es concebido desde una innegable orientación antropológica, dependiente siempre de un sujeto orientada por determinados intereses y considerada como causa determinante de

ciertos resultados el estudio de la acción ha dominado desde antiguo el desarrollo de las ciencias sociales desde un punto ya sea restrictivo, normativo o teleológico, la acción social ha sido recuperada de forma directa o tangencial en varias teorías sociales debido en parte a su propia naturaleza, en cierto modo ha tratado de dar respuesta a la forma en la que constituye la sociedad y si las interacciones entre los individuos tienen una relevancia en dicho propósito, sin embargo Durkheim centro sus estudios en un nivel macro social partiendo de fenómenos globales, por lo que no realizó un acercamiento a las interacciones entre los individuos dejando la acción social entendida como la reacción del individuo, según su grado de integración a la sociedad a la que uno pertenece a determinada circunstancia o problema expresada en el entorno social; Max Weber a través del método de tipos ideales genera un modelo explicativo de la acción social que nombra como diferentes tipos de racionalidades, su interés de este autor iba mucho más allá de las orientaciones fragmentarias de acción, su principal preocupación la constituyeron las pautas y las regularidades de la acción dentro de las civilizaciones, instituciones, estratos, clases y grupos, Alfred Schutz basa sus aportaciones desde una perspectiva fenomenológica, redimensionando la posibilidad de incursión del sujeto de la acción social para él, las ciencias deberían explicar el mundo social desde las perspectivas de nuestra vida cotidiana recupera así la importancia del actor y de la percepción que el mismo genera de si y del entorno que lo envuelve entendido como el mundo social. Los actores sociales en esta teoría poseen capacidad de racionalización lo cual implica el desarrollo de rasgos que les capacitan para manejarse eficazmente en la vida social, Talcott Parsons sitúa la teoría de la acción en un nivel individual, realizando una diferenciación entre la conciencia del sujeto y de su entorno las motivaciones de los mismos son subjetivas y se encuentran en relación con la estructura, cuentan con medios e instrumentos. Pierre Bourdieu señaló que su importancia se encuentra en la relación en los actores, sostiene que la realidad es cambiante y como carece de estructuras fijas es inútil la creación de esquemas rígidos para entender la realidad social, porque adicionalmente se encuentran sesgados por las características de espacio y tiempo, así como los contextos propios de dichas sociedades.; Han analizado las distintas teorías que existen sobre las necesidades aunque en algunas de ellas se ha hecho referencia a las mismas en el ámbito del trabajo social, las que interesan no son todas las necesidades del trabajo social si no también aquellas que son calificadas como sociales, en esa línea se entiende que una necesidad humana es considerada

como social cuando es compartida por conjuntos de personas claramente definidos, luego tienen en cuenta que esas necesidades son cubiertas por que se le denomina política social y por unos poderes públicos que se desarrollan en un concreto estado; en primer lugar, habría que preguntarnos como puede ser calificados como política social, sin embargo se trata de una ardua tarea entendiendo como política un conjunto estratégico de actuaciones puestas al servicio de determinados objetivos, lo realmente relevante es su existencia de fines comunes al cubrir determinadas necesidades, sin que las medidas o actuaciones que para ello se llevan a cabo tengan que ser homogéneas y en una misma línea. Si política social es todo aquello que deriva a los poderes públicos la primera consecuencia que se extrae es que para que exista esta debería estar ante un estado intervencionista es decir que los poderes públicos para crear estas políticas debe participar activamente, mezclarse en la vida de los ciudadanos; así mismo debe desarrollarse un determinado tipo de organización estatal que es la que se ha denominado estado social, evolucionando en algunos países y conocido como estado de bienestar>> estado del bienestar es calificado como un capital social y económico legitimado por las grandes mayorías de ciudadanos europeos que se considera hoy por irrenunciable como miedo de satisfacción de sus necesidades sociales y políticas, de esta forma puede ser entendida como necesidad social aquella que afecta al conjunto de personas de la sociedad y que no pueden ser resueltas por ellos, sino que es necesaria la actuación de los poderes públicos para conseguirlo es decir que es la incidencia de la misma de carácter colectivo y la insuficiencia de medios individuales propios los que determinan que estemos ante una necesidad; todo lo expuesto hace entender que deberán existir diferentes políticas sociales en función de cuál sea la necesidad a cubrir y el desarrollo del derecho social que se pretenda, esto conlleva la existencia de diferentes modelos de política social en función de los derechos sociales que haya que desarrollar, es lo que se denomina políticas sociales sectoriales así tendrán tal consideración las políticas de protección a mayores, a la familia, de empleo, de vivienda y de seguridad social y es en este ámbito de la política social, de las necesidades sociales y los derechos sociales donde se desarrolla el trabajo social. Esto es así porque el trabajo social surge para cubrir las necesidades sociales de las personas, estas aparecen concretadas en derechos sociales que o bien reconocen determinados bienes o derechos como es la asistencia social, la protección de la salud, la cultura, la vivienda; o bien otorgan una protección a determinados colectivos como son las personas mayores los

discapacitados en estos casos el trabajo social es uno de los instrumentos de la política social para cubrir esas necesidades sociales. El trabajo social se preocupa por analizar y percibir esas necesidades sociales que sufren los ciudadanos y que no están siendo satisfechas, ya que su función consiste en percibir esa situación y proponer soluciones pero no debe fijarse exclusivamente en las que ya existen es decir en aquellas necesidades insatisfechas que van a generar un malestar para la persona si no que debe salir más allá y plantear nuevas necesidades sociales no solo las presentes si no también las que se producirán según el devenir de la sociedad por ello la razón de ser esencial del trabajo social es la satisfacción de las necesidades sociales.

(UDS, 2022)

Referencias

UDS. (2022). *TRABAJO SOCIAL Y GESTIÓN COMUNITARIA*. COMITÁN DE DOMÍNGUEZ:
<https://plataformaeducativauds.com.mx/assets/docs/libro/LTS/1c033aa7daa7e08892022f5e20fe7c1e-LC-%20LTS401%20%20TRABAJO%20SOCIAL%20III.pdf>.